



PASIÓN POR EDUCAR

**NOMBRE DEL ALUMNO:** Edman Uriel  
Morales Aguilar

**NOMBRE DEL PROFESOR:** Sergio  
Jiménez Ruiz

**NOMBRE DEL TRABAJO:** Ensayo general  
del semestre.

PASIÓN POR EDUCAR

**MATERIA:** Antropología médica I

**GRADO:** Primer semestre grupo A

## INTRODUCCIÓN

El presente ensayo trata de todo el aprendizaje obtenido durante el semestre de la asignatura de antropología medica ya que esta es una rama del campo de la antropología que se enfoca en como los problemas de la salud se definen y como afectan a las culturas humanas, durante el aprendizaje obtenido se vio la historia de la antropología y su combinación con la medicina con el enfoque de englobar la culturas de cada población y aproximarse a una mayor atención de salud en las distintas comunidades de acuerdo a sus costumbres. De igual manera se vio las distintas perspectivas que tiene cada persona de acuerdo al origen y evolución del ser humano, conociendo las bases fundamentales que tienen cada una de las diferentes teorías y las investigaciones que se fueron desarrollando a lo largo de la vida dando pauta a las diferentes interrogaciones que se hace cada persona. También menciona sobre las diferentes costumbres que tienen cada una de las personas de acuerdo a su salud y la enfermedad y el acceso de los servicios de la salud que estas pueden tener.

## ENSAYO GENERAL DEL SEMESTRE

Durante el semestre de la materia se pudo ver que la antropología médica también puede definirse como antropología de la salud o de la enfermedad. La relación que tiene la medicina con la antropología es de hace mucho tiempo, ya que se puede relacionar con los tratados hipocráticos, epidemias, aire, agua y lugares, por lo que con el paso del tiempo se fue perfeccionando y centrándose en la atención de los hospitales y así dejando atrás la etnografía. En algunos países la combinación de la antropología y la medicina se enfocaba en algunos programas de la salud comunitaria y en la valoración etnográfica de las instituciones sanitarias, hospitales y en algunos casos en unidades de primer nivel de atención. Durante este periodo en que la medicina y la antropología fueron evolucionando, se pudo observar diversos problemas derivados de las diferencias étnicas, religiosas, culturales, género o clase social, por lo que se implementó la sociología médica para poder atender fácilmente a las personas de diferentes grupos sociales, gracias a esta aportación se observó que diferentes variables como la clase social, género, ocupación y etnia influían en los procesos para mejorar la prevención de las enfermedades tanto un mantenimiento de un buen estado de la salud. La antropología médica desarrollo el estudio del proceso de atención salud enfermedad desde un punto de vista médico y social. En México con la enseñanza de la antropología médica se pudo implementar el indigenismo para así poder estudiar los caracteres y las culturas de los pueblos indígenas que habitaban en los territorios que fueron colonizados por las naciones europeas y poder integrar esas personas en la vida nacional. En el año 1935 se formó la escuela superior de medicina rural con el propósito de lograr la distribución de médicos en las zonas rurales para que se pudiera resolver los diferentes problemas de salud pública y poder lograr la disminución de las enfermedades infecciosas. Con el paso de los años se fueron formando diferentes escuelas de antropología con diferentes talleres dando lugar en uno de ellos la antropología médica. El propósito de la antropología médica no era lograr que los médicos fueran antropólogos o curanderos sino poder lograr que cada estudiante de medicina tuviera una mayor visión al enfoque humanístico y así lograr una mayor empatía hacia el paciente.

También se vio que muchas personas tienen diferentes perspectivas acerca de la evolución, ya que se enfocan en sus conocimientos, la lucha y visión en la naturaleza y de ese modo se les dificulta identificar el origen de la vida, la mayoría de las personas creen en una evolución divina que se dio a través de un ser divino, mientras que otras se enfocan en la ciencia ya que esta ha llegado a la conclusión de que los seres vivos han comenzado a existir a partir de

sustancias y reacciones químicas por lo que se sabe qué primero aparecieron los seres unicelulares y después los pluricelulares ya que antes la tierra estaba sin presencia de oxígeno y tenía otras sustancias como el metano, amoníaco y vapor de agua. Durante los estudios que realizaban los científicos se observó que los seres humanos necesitan de proteínas, lípidos y ácidos nucleicos por lo que consideran que esas sustancias son inevitables para el primer viviente. La aportación del darwinismo afirma el cambio espontáneo de los seres vivos y la selección natural de los más aptos ya que se cree que todo esto es una lucha por la permanencia en la tierra y que sobreviven los más fuertes. Gracias a diferentes ciencias que han observado la evolución humana, se dice que la especie humana ha ido evolucionando de otras especies que no eran humanas, y la más cercana a la especie humana se dice que son los primates ya que compartimos diferentes similitudes a ellos, ya que se han podido estudiar diferentes restos de primates como son los *Homo sapiens*, homínidos, diferentes *Australopithecus*, de igual manera se han encontrado diferentes armas que se fueron fabricados por los antepasados con el objetivo de la caza y así se ha podido observar las conductas sociales en las que los seres humanos vivían en esos tiempos.

De igual manera pudimos ver la relación que tiene la magia y la enfermedad desde un enfoque antropológico con el fin de comprender las diferentes creencias y comportamientos de los sujetos, tanto médicos como pacientes, lo cual se vio que este acto se puede hacer con el propósito de curar una enfermedad o bien con el fin de dañar a una persona entre algunas otras, sin embargo muchas personas de diferentes lugares acceden más a los procedimientos de esta práctica ya que la eficacia del acto mágico en sus procedimientos y representaciones implica la creencia en la magia, por lo que para el paciente y el mago logran tener una confianza en común, sin embargo el médico debe de tener como objetivo de ayudar, cuidar y curar a las personas ya que para otras personas es más confiable la práctica que realiza el médico que la práctica de un mago, más que nada todo se debe de depender a la costumbre que tiene cada persona respecto a la enfermedad. Una de las formas más eficaces que tiene la medicina es la biomedicina sin embargo la medicina tradicional es una de las más reconocidas como un recurso fundamental para la salud de millones de seres humanos, según la OMS es la suma de conocimientos, técnicas y prácticas fundamentadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas. La medicina tradicional es para algunas comunidades indígenas la principal o el único recurso para la obtención de la salud ya que muchas comunidades padecen de pobreza y la falta de los servicios de la salud que los diferentes gobiernos no han podido garantizar por lo cual se les hace difícil o imposible llegar a un hospital. La medicina tradicional está asociada prácticamente a las plantas

medicinales que son los recursos que utilizan los yerberos, curanderos, parteras entre otros, esta se ha enfocado en mantener la salud, prevenir y tratar enfermedades crónicas, con el fin de disminuir las muertes en comunidades que no tienen acceso a los servicios de salud. De igual forma se pudo ver que muchas enfermedades que se presentan hoy en día tiene que ver con el estilo de vida que tiene cada persona ya que muchas enfermedades que se presentan, en los tiempos antepasados no se escuchaban ya que antes tenían una alimentación más correcta y un estilo de vida más saludable.

## **CONCLUSIÓN**

Como se pudo observar en el ensayo la antropología y medicina fue una combinación que vino a ayudar a las personas de diferentes lugares y especialmente a las personas indígenas ya que estas tienen poco acceso a los diversos programas de salud y tienen que recurrir a otros medios. De igual forma es importante que cada médico sepa de la antropología médica ya que esta rama de la antropología se enfoca en la atención del paciente y su ámbito de vida ya que muchas personas no tienen acceso o una buena atención a los servicios de salud ya sea por distintos factores, también es importante saber y conocer al paciente de acuerdo a sus creencias o costumbres para dar una mayor atención y poder realizar una conexión de médico y paciente para así tener mejores resultados en la resolución de los problemas de salud.

## BIBLIOGRAFÍA

- breve introducción a la antropología.* (s.f.). Obtenido de <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/37affd92cfe801e658e4f0e5ea9c9c91.pdf>
- Pardo , A. (2007). El origen de la vida y la evolucion de las especies. *Departamento de humanidades biomedicas* , 22.
- Ceriani Cernadas, C. (25 de octubre de 2006). *Articulo*. Obtenido de El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico: [https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias\\_attachs/47/documentos/10386\\_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf](https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf)
- JIMÉNEZ SILVA, Á. A. (JULIO-AGOSTO de 2017). *Medicina tradicional*. Obtenido de [http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina\\_tradicional.pdf](http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf)
- TOPETE LARA, H. (julio-diciembre de 2008). *Hominización, humanización, cultura*. Obtenido de <https://www.redalyc.org/pdf/281/28101506.pdf>
- Quertz Méndez , O., & Orozco Hechavarria, O. (3 de septiembre del 2013). *Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general* . Santiago de cuba : SciELO.
- Enfermedades por no tener un estilo de vida saludable.* (2020). Obtenido de Salud cotidiana: <https://www.fuentesaludable.com/salud-cotidiana-1/enfermedades-por-no-tener-un-estilo-de-vida-saludable/>